
中 國民主促進會近70％會員身在教育界，因此被人
們戲稱為「教育黨」，民進副主席朱永新被稱為

「提交教育提案最多的委員之一」，他的提案涉及教育的
各個方面，如小學生課業負擔過重、西部農村義務教育
問題、代課教師問題、撤點併校問題等。每一份提案都
經過深入的調查研究，他說：「我從不敢輕慢這些研探
國家大事的機會，不敢將國家政策與平民百姓的柴米油
鹽割裂開來。」他一有機會就「蹲在民間」，「帶 一
雙政協委員的耳朵和他們交流，帶 一雙政協委員的眼
睛走向困惑中的教育」。

當官員「我更崇尚行動」

15年前，在朱永新就任蘇州市副市長之初，蘇州正面
臨創建全國衛生城市的關鍵深刻，朱永新深入大街小巷，
大半年走破了兩雙鞋子，不斷尋找、配製攻克違章建築、

白色污染等頑疾的藥方。他的踏實勤勉，贏得了上至領
導、下至群眾的一致認可與支持，在大家的努力下，蘇州
終於順利拿到了國家衛生城市的殊榮，也使人們對這個書
生出身的黨外副市長刮目相看。
在朱永新看來，作為學者，知識分子的使命是批評、

建言，而作為官員的使命是行動、建設，「我更崇尚行
動。很多思想如果不付諸行動，就很難真正改變現狀。」
如果說蘇州率先推出義務教育費用全免、舉辦閱讀

節、農村小學現代化工程、組建名校幫扶薄弱校的教育
集團等一系列「把理想變成現實」的改革舉措讓朱永新
感到自豪，那麼十年來參政議政的經歷更讓他印象深
刻。

徵集意見 只為「春天的約會」

朱永新把每年一屆的全國兩會稱作「春天的約會」。

為了這場約會，他每年都深入調查研究，廣泛徵集民
意，把民間的聲音帶上去。朱永新說：「對我最熟悉
的教育問題，先後提出過近200份提案和建議，包括建
議建立國家閱讀節、呼籲停止名校辦民校、取消高考
戶籍限制、取消高中文理分科、縮小東西部教育差距
等。」
在會上，朱永新帶 民眾的呼聲積極建言獻策，在會

下，他亦利用演講、考察等機會呼籲。2008年11月，朱
永新在深圳做演講時直言高中文理分科的弊端，掀起教
育話題的社會討論。朱永新以這些提案和建議為基礎修
訂出版的《給中國教育的100條建議》，更被評為「2011
年大眾喜愛的50本書」。

「你不稱職，就意味 67萬人缺席」

朱永新說，自己的提案和建議都來自於人民，是表達

人們對教育的熱切關注與迫切期許。「值得欣慰的
是，我的不少建議被國家採納，成為實實在在的政策。
我知道，想把美好的文字變為現實的生活，我們要做的
還有很多。」
他提醒新代表委員，要將國家大事、百姓生活、網絡

民聲整合起來，不能高高在上，脫離群眾，走馬觀花。
朱永新解釋說，以人大代表的選舉來看，城鄉約每67萬

人分配1名代表名額，很不容易。來自大江南北，職業和
專業千差萬別，相同的是大家都有一個共同角色——人大
代表或政協委員。「要多一點代表委員的角色意識。也
許，小組會多你一個少你一個問題不大，但是，你不稱職
就意味 67萬人缺席，你失語就意味 67萬人沉默。」
在談及過去10年參政議政生涯時，朱永新認為自己是

「用心的，盡力的，問心無愧的，收穫也是沉甸甸的。」
而對未來，「我充滿信心和希望。」

■責任編輯：李曉斌　■版面設計：林偉棠 2013年5月9日(星期四)刊專A 14

朱永新是記者接觸過為數不多堅持發微博、寫兩會手
記的政協委員，且日復一日，從未間斷。兩會期間，朱
永新的生物鐘是：早晨5點左右醒來。發微博，寫兩會
手記，整理當年的提案或建議。
他曾在2012年3月4日的兩會手記中寫道：「其實，無

論在政協還是在人大，第一年兩會結束後，就開始準備
下一個年度的提案或建議了，但往往在兩會召開前夕才
是最後的衝刺。我把工作分為重要而緊迫、重要而不緊
迫、不重要而緊迫、不重要也不緊迫四種，因為身份較
多，平時主要的精力和時間基本都要處理各方面重要而
緊迫的事情，所以，到了兩會召開前夕，撰寫和整理提
案和建議就成為當下最重要的工作。念茲在茲，寢食不
寧。」

讀朱永新的博客，亦能感受到他對自己的嚴苛要求，
在今年全國政協大會閉幕當日，他即寫下《履職沒有閉
會時——2013年兩會手記之十四》：「這些天，忙於寫
作，疏於閱讀，心中恐慌。兩會期間，雖然每天閱讀十
幾種報刊，也翻閱了好幾本代表委員贈送的著作，但畢
竟只是瀏覽，不是實實在在的閱讀，總覺得生活中缺少
了一些什麼⋯⋯」
事實上，作為新教育的發起人，也作為「教育黨」民

進中央的專職副主席，朱永新不僅是網友熟識的微博達
人，更是備受關注的資深博主。在他的博客裡，有為
《一個8歲女孩的遺書》流下的眼淚，有對高校掐尖的批
評和盲目撤點併校的反思，更有傾聽民眾聲音為中國教
育鼓與呼的情懷。

記者：中國民主促進會是一個什
麼樣的參政黨？
朱永新：關於我們中國民主促進

會，大家知道民進實際上是一個教
育黨，我為什麼說它是一個教育
黨？因為在我們13萬會員中，有
70%以上是來自於教育界的，其中
中小學校長和老師佔了很大比例。
我們的第一任主席是新中國第一任
教育部長馬敘倫先生，後來也是新
中國第一任高教部部長，我們的第

三任主席葉聖陶先生也曾經擔任過
教育部的副部長、人民教育出版社
的首任社長、總編輯。

朱永新簡歷：

男，1958年8月生，江蘇大豐人。
蘇州大學教授、博士生導師。新教育
實驗發起人。現任十二屆全國政協常
委、副秘書長，民進中央專職副主
席，中國教育
學會副會長。

2009年4月 飄 冷雨的貴州山區裡，
滿腳是泥的朱永新走在畢節試驗區金沙
縣淹壩村的一條山路上，幾次險些滑
倒。朱永新至今對那次來金沙縣考察民
進中央定點幫扶學校的經歷記憶猶新。
如今，這個農村綜合學校已擁有現代

化的計算機教室、電子書屋和裝滿各種
捐贈圖書的圖書室。在朱永新再次來到
這裡考察時，寬敞明亮的教學樓已竣工
落成，實驗室和圖書室也已經「全副武
裝」起來。
「發揮自身優勢，幫助畢節發展教

育、培養高素質人才仍是民進中央對畢
節幫扶工作的重點。」朱永新說。而這
也恰恰是民進的最大優勢，因為民進會
員裡有大批優秀教師。

情牽山區師生

而沙土鎮的三合小學更是朱永新的牽
掛所在，這是金沙縣最貧困的學校。在
這裡，朱永新才得知山區孩子上學之路
的漫長。一個名叫付勇的小男孩告訴朱
永新，從他家到學校要走兩個小時的山
路，他每天來回要在路上走四個小時。
老師們說，像他這樣的孩子有很多，因
為學校條件艱苦，沒有辦法提供食宿，
有的同學從家裡帶一點乾糧，有的乾脆
中午不吃飯，所以學校下午早早就放學
了，讓同學們能早點兒回家吃飯。「雖
然以前聽過類似的故事，
但當這些孩子真實地站在
面前時，還是讓我們很吃
驚，我幾乎控制不住自己
的眼淚。」朱永新表情沉
重地說。
當談及代課教師問題

時，朱永新表示很擔憂，

他說，有一個叫龔應碧的代課老師，初
上講台時還是一個小姑娘，而今已經成
了年過半百的老太婆，很快就要離開教
學崗位，學校不再給她發放代課費，生
活、治病等一系列問題都沒了 落。
「更令人想不到的是，教師沒有辦公
室，要麼大家擠在會議室休息一下，要
麼上完課回家。而這，在貴州的許多地
方司空見慣。沒有辦公室，怎麼保證教
師的備課？更重要的是，教師之間缺乏
交流和探討，對教學科研和教師水平提
高非常不利。」

力推教育公平

一年又一年的深入調研，一次又一次
的苦苦思考，耳聞目睹的各種教育問
題，都讓朱永新心情沉重並念念不忘。
多年來，他多次提到應理性撤點併校和
改善代課教師待遇問題，「我一直認
為，農村教育仍然是中國教育的短
板。」
2013年政府工作報告指出，要進一步

深化教育綜合改革， 力推動義務教育
均衡發展，「進一步促進教育公平」。
朱永新表示，促進教育公平，最大的困
難和挑戰就是教師，這也是當務之急。
要讓農村、薄弱學校擁有好的老師，且
應該達到國際慣例最低標準配備圖書、
實驗室、操場、活動室等。

提案、手記、博客「念茲在茲 寢食不寧」

中國民主促進會簡介

■朱永新在沙土鎮三合村常熟希望

學校與學生交談。

■朱永新考察金沙縣金槐村小學。
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2003年初，朱永新當選全國政協常委。2008年初，當選

全國人大常委。十年過去，朱永新再次並高票當選新一屆全

國政協常委。

十年參政議政，朱永新自言「從不敢輕慢這些研討國家大

事的機會，不敢將國家政策與平民百姓的柴米油鹽割裂開

來。」在接受本報專訪時，朱永新表示，協商民主是有中國

特色的政治制度，也是中國的基本政治制度之一，但目前協

商民主尚未形成較為嚴密的體系，在實踐上仍需探索和完

善，真正做好將大有可為。朱永新亦表示，希望香港文匯報

《人民政協》專刊能促進內地與海外教育方面的交流、合

作，更能增進海外各界人士對中國協商民主制度與作為參政

黨的中國民主促進會有更生動形象的了解。

■香港文匯報• 人民政協專刊記者 王曉雪、凱雷 ■朱永新：讓孩

子幸福的上學。
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■朱永新接受本報記者專訪 王曉雪 攝

■朱永新考察民進中央支持的「民心」有

機農業示範園。■朱永新和孩子們在一起。

十年參政議政
百條教育建議

■朱永新出席民進常熟市委會捐建的沙土鎮三合村
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